

COLLOQUES

CONFÉRENCES



Faculté des sciences infirmières (FSI)

Mercredi 22 mai 2024

Journée de recherche à la FSI

Cette journée de recherche sera organisée, lors de la journée mondiale de l'infirmière en collaboration avec l'Association des anciens de la Faculté des sciences infirmières, durant laquelle, le prix « Maha El Khoury » sera décerné aux étudiants et enseignants qui se sont démarqués par la qualité de leur recherche ainsi que par leur pratique exemplaire. Ce prix a été instauré à la Faculté en 2015, suite à la perte de notre collègue, afin de renforcer l'importance accordée par la Faculté au développement des compétences dans les différents champs d'activité de l'infirmière, à savoir la recherche, la pratique et la formation.

Descriptif du thème

L'innovation infirmière est un domaine dynamique et en constante évolution qui joue un rôle crucial dans l'amélioration continue des soins de santé. Les infirmières sont à l'avant-garde de la prestation des soins et sont souvent les premières à identifier les besoins non satisfaits ou les opportunités d'amélioration. Grâce à l'innovation, elles repensent les processus de soins, développent de nouveaux outils et technologies, et explorent des approches novatrices pour répondre aux défis complexes de la santé contemporaine.

À travers l'exploration des dernières avancées et des meilleures pratiques en matière d'innovation infirmière, cette journée de recherche vise à encourager le partage d'idées, la collaboration Interdisciplinaire, la diffusion des connaissances afin d'inspirer de nouvelles solutions, de promouvoir l'excellence dans la pratique infirmière et de former des professionnels compétents et engagés qui contribueront positivement à l'amélioration des soins de santé.

Centre d'études des droits du monde arabe (CEDROMA)

Jeudi 23 mai 2024

Colloque sur l'impunité

Institut de lettres orientales (ILO) - Centre Louis Pouzet (CLP)

Jeudi 23 mai 2024

ابن رشد وعقيدة التثليث عند المسيحيين

Conférence : Problèmes théologiques chez Ibn Rushd et Moïse Maimonide

Cette conférence vise à étudier certains problèmes théologiques qu'Ibn Rushd et que Moïse Maimonide ont traité dans leurs œuvres, notamment leurs critiques des méthodes des théologiens musulmans sur certains sujets (l'existence de Dieu, les attributs divins...).

Faculté des lettres et des sciences humaines (FLSH)

Samedi 24 - Dimanche 25 mai 2024

Colloque : La mémoire et son trouble : de l'individuel au collectif

La mémoire individuelle occupe une place centrale dans la réflexion philosophique (John Locke, David Hume, Paul Ricœur, Edmond Husserl...) en tant que fondement de l'identité personnelle et condition de possibilité de la continuité temporelle de la subjectivité. L'identité mnésique est aussi au fondement de la responsabilité juridique et politique, permettant au citoyen de répondre de ses actes ; ses troubles perturbent le rapport à soi et aux autres (Alzheimer, Syndrome post-traumatique...). La mémoire individuelle est, par ailleurs, éminemment connectée au collectif (Maurice Halbwachs) : elle s'enracine dans une histoire, dans une langue et dans un territoire témoignant ainsi d'une manière collective d'être au monde. Cette porosité entre l'individuel et le collectif est aussi sensible dans la constitution de récits collectifs, qu'ils soient historiques, littéraires ou cinématographiques : la constitution d'une mémoire collective n'est-elle pas le fruit d'une construction sociale (gouvernementale ou institutionnelle) ? L'édification de lieux de mémoire, la publication et la diffusion de récits collectifs, la pratique du documentaire, les actes de commémoration (anniversaires, parades...) sont autant de gestes processuels qui cimentent et perpétuent une identité commune, permettant à un groupe de construire un avenir commun. La construction de récits historiographiques et la conservation d'archives après la seconde guerre mondiale n'a-t-elle pas permis à l'Allemagne de repenser sa responsabilité collective et d'envisager rétribution de ses crimes ? A contrario, l'orchestration d'une amnésie collective, comme celle implantée au Liban d'après-guerre, tant sur le plan architectural que politique, n'autorise-t-elle pas l'impunité et l'éternel retour des mêmes crimes ? La trame narrative avancée par la littérature et par le cinéma peuvent-ils suppléer aux trous de la mémoire-que celle-ci soit individuelle ou collective ?

Le colloque, prévu pour mai 2024, cherche à rendre sensible les enjeux pluridisciplinaires (philosophie/ littérature/ médecine/ psychologie) de l'identité, tant sur le plan individuel que collectif.

Faculté des sciences de l'éducation (Fsedu)

Juin 2024

QITABI 2 Mini-Symposium: Five Years Achievements, Key Findings, and Lessons Learned

The USAID funded QITABI 2 project is planning to organize a mini symposium at the USJ for academics and education specialists to present QITABI 2 five years achievements, findings, and lessons learned. As a part of this event, the project will share a broad overview of its five-year journey and the key findings and lessons that were derived from a series of studies and evaluations that the project conducted throughout its implementation.

Vice-rectorat à la recherche (VRR)

Jeudi 6 - Vendredi 7 juin 2024

15^e Journées de la recherche

Faculté de gestion et de management (FGM)

Septembre - Octobre 2024 **Conférence des Doyens des facultés de gestion**

Cet évènement est une conférence rassemblant les Doyens des facultés de gestion au Liban. L'objectif est d'explorer la gestion de crise au fil des années et des décennies. Au cours de cette conférence, les Doyens partageront leurs connaissances, expériences et perspectives sur la manière dont la gestion de crise a évolué au fil des années, offrant ainsi un aperçu précieux de l'adaptabilité et de la résilience dans le domaine de la gestion.

Institut de lettres orientales (ILO) - Centre des langues orientales et anciennes (CLOA)

Octobre 2024

اللغات الشرقية والقديمة في معهد الآداب الشرقية

Faculté des lettres et des sciences humaines (FLSH)

Novembre 2024

Colloque international : Le rôle des sciences humaines en temps de crise

À quoi servent les sciences humaines ? Posée rhétoriquement, la question révèle un certain mépris du rôle que peuvent jouer les humanités dans nos sociétés modernes – une manière d'affirmer qu'elles ne servent à rien. Mais la question mérite aujourd'hui d'être sérieusement posée, tant l'utilité des sciences humaines est souvent niée, au profit d'autres disciplines considérées plus efficaces, aux résultats plus immédiatement tangibles. Si, à d'autres époques, leur nécessité n'était pas remise en question, qu'elles constituaient même, au moins jusqu'à la révolution scientifique, les disciplines phares des formations universitaires, elles doivent aujourd'hui constamment défendre leur existence menacée dans une société qui semble avoir oublié leur rôle.

Il s'agit, dans ce colloque, de s'interroger sur la nécessité et le rôle des sciences humaines – littérature, philosophie, psychologie, géographie, histoire, sociologie – particulièrement en période de crise, en rappelant leurs fonctions historiques, qui peuvent encore être pertinentes aujourd'hui, et en réfléchissant aux rôles actuels qu'elles tiennent et à ce qu'elles seules peuvent faire – à ce qui fait leur spécificité face à d'autres disciplines, notamment les disciplines scientifiques dites dures – à ce qu'elle peuvent que la science ne peut pas. Il faut réfléchir à la responsabilité éthique des humanités face aux problèmes contemporains et face au pouvoir de transformation de plus en plus marqué des nouvelles technologies, puisque "science sans conscience n'est que ruine de l'âme"^[1].

^[1] François Rabelais, *Pantagruel*, Paris, Points, Seuil, p.123.

Institut de lettres orientales (ILO) - Centre Louis Pouzet (CLP)

Novembre 2024

مؤتمر عن الفكر العربي المسيحي

Faculté de langues et de traduction (FdLT)

École de traducteurs et d'interprètes de Beyrouth (ETIB)

Lundi 11 - Mercredi 13 novembre 2024

8^e Conférence ONU-Universités partenaires : Language Professions Embrace Change

Signataire en 2010 d'un mémorandum d'accord avec l'ONU visant la préparation des spécialistes des langues aux concours de recrutement de personnel linguistique, l'ETIB accueille la 8^e Conférence du réseau ONU-Universités partenaires. Intitulée *Language Professions Embrace Change*, cette conférence, qui regroupera les officiels du Département de l'Assemblée générale et de la gestion des conférences de l'ONU et les représentants des universités partenaires du monde entier, sera un espace de réflexion sur le paysage en permanente évolution des métiers de traducteur, d'interprète, de réviseur, de *précis-writer* et de *verbatim-reporter*. Les discussions porteront sur les changements qui impactent la pratique de ces professionnels à l'ère des avancées technologiques et de l'essor de l'intelligence artificielle, soulevant des questions sur l'enseignement et la formation qui visent à doter les étudiants des compétences nécessaires pour surmonter les contraintes professionnelles et profiter des opportunités émergentes.

Rectorat

Mardi 19 novembre 2024

Colloque : Le rôle national de l'USJ

L'Université Saint-Joseph de Beyrouth, conformément à sa Charte, exerce un rôle national important au Liban en promouvant les valeurs humaines, les libertés individuelles, la justice, l'égalité, l'ouverture à la vie spirituelle et les programmes de recherche. L'institution reconnaît la pluralité confessionnelle comme l'une des caractéristiques fondamentales de la société libanaise. À travers les discours de ses recteurs et ses programmes académiques, elle défend constamment les droits de l'homme, la souveraineté et la spécificité pluraliste du pays.

Cent cinquante ans après sa création, l'Université ne remplira plus sa mission si elle ne remet pas en question ses actions passées et actuelles en faveur du Liban, étant donné la multiplicité des crises qui sévissent dans le pays et qui révèlent la fragilité des structures sociétales, culturelles et étatiques.

Institut supérieur de santé publique (ISSP)

Décembre 2024

Dialogue national sur la thématique de la santé publique

Organisation d'un dialogue national sur la thématique de la santé publique regroupant des municipalités, des citoyens, et les différentes parties prenantes (ONG, OSC, agences onusiennes,...).

Faculté des sciences religieuses (FSR) - Centre de recherche en sciences religieuses (CRSR)

Lundi 9 - Mardi 10 décembre 2024

Colloque « En chemin... La femme dans l'Église et la société »

Ce colloque académique s'inscrit dans le processus synodal sur la Femme dans l'Église. Résolument tourné vers l'avenir, il cherche à esquisser une réflexion stimulante sur la théologie de la femme, sur sa vocation et sa mission dans la vie de l'Église et de la société.

Faculté de sciences économiques (FSE)

Mercredi 15 janvier 2025

La FSE : cinquante ans d'excellence académique et de professionnalisme

A l'occasion de l'anniversaire des 150 ans de l'USJ et des 50 ans de la FSE, un colloque portant sur l'évolution de la FSE en termes d'offres de formation et de recherche et également concernant son lien étroit avec le milieu professionnel sera organisé au mois de janvier 2025.

Ce colloque, qui se déroulera sur une journée, consistera, plus précisément, à montrer l'historique de la FSE depuis 1975. A travers des témoignages d'anciens étudiants, occupant aujourd'hui des postes à haute responsabilité, il s'attachera à mettre en exergue les métiers sur lesquels la formation d'économiste débouche.

Ainsi, outre le côté académique, englobant les formations dispensées à la FSE, ce colloque s'attachera à montrer l'aspect professionnalisant de la formation en sciences économiques, en mentionnant, d'une part, les concours organisés par la *Blom Invest* et remportés régulièrement par les étudiants de la FSE et, d'autre part, en diffusant le témoignage d'anciens étudiants travaillant dans les plus grands cabinets de consulting.

Aussi, avec le développement de l'IA qui touche tous les secteurs de la vie économique, ce colloque indiquera comment les enseignants de la FSE intègre ces outils dans ses formations de Licence, de Master et de Doctorat à travers la diffusion de vidéos.

A côté des enseignants de la FSE, plusieurs professeurs d'universités françaises, qui sont membres du Conseil d'Orientation Stratégique de la Faculté, exposeront également leurs travaux de recherche portant sur le « Machine Learning », notamment et, plus largement, sur les modèles d'IA appliqués aux sciences économiques.

C'est alors qu'au niveau des activités de recherche, ce colloque montrera que la FSE, via son centre de recherche, le CEDREC (Centre de documentation et de recherche économique, lequel fera lui aussi l'objet d'une présentation), est une institution qui accroît son dynamisme grâce ses publications de haut niveau et ses partenariats de recherche avec plusieurs universités françaises et étrangères.

A côté de son centre de recherche, ce colloque mentionnera également que, depuis 2017, la FSE dispose d'une école doctorale (EDSE, École doctorale de sciences économiques) qui compte une quinzaine de doctorants provenant de la FSE mais aussi d'autres Universités au Liban.

Enfin, les étudiants feront aussi partie prenante de cet évènement en participant activement à ce colloque, via leur témoignage sur l'offre de formation de la FSE à travers également le visionnage de vidéos.

.....
Institut de lettres orientales (ILO) - Centre Louis Pouzet (CLP)

Février 2025

Conférence : Le père Paul Nwyia s.j. islamologue et spécialiste de la mystique musulmane

Cette conférence consiste à analyser les études du père Paul Nwyia sur l'exégèse coranique et la mystique musulmane.

.....
Fédération des associations des anciens de l'USJ (FAA) - Bureau des anciens étudiants de l'USJ (BDA)

Jeudi 13 février 2025

États généraux des alumni

.....
Institut de lettres orientales (ILO) - Centre Louis Pouzet (CLP)

Vendredi 21 février 2025

Colloque : Littérature arabe chrétienne : Philosophes et Théologiens (9^e- 13^e siècle)

Ce colloque vise à étudier la pensée de certains philosophes et théologiens arabe chrétiens au moyen âge (Théodore Abū Qurra, Abū Rā'īṭa al-Takrītī, Yaḥyā Ibn 'Adī, al-Ṣafī Ibn al-'Assāl...).

.....
École libanaise de formation sociale (ELFS)

Jeudi 27 février 2025

Table-ronde : Gestion des impacts des déplacements syriens au Liban : Analyse multidimensionnelle des enjeux et des défis

Cette table ronde analyse de manière approfondie les impacts multidimensionnels des déplacements syriens au Liban. Des experts aborderont les enjeux humanitaires, économiques, sociaux et culturels, visant à transcender l'instrumentalisation politique pour adopter une perspective objective basée sur des données probantes. L'objectif est de mieux comprendre les conséquences des déplacements forcés en Syrie sur le Liban, afin de guider des interventions efficaces et de favoriser une réponse pertinente aux défis émergents.

.....
Aumônerie

Lundi 17 mars 2025

Édition spéciale « Semaine jésuite » : la fondation de l'USJ

Organisation centrale (OC)

Jeudi 20 – Vendredi 21 mars 2025

Colloque : L'identité francophone de l'USJ

L'Université Saint-Joseph de Beyrouth depuis déjà 150 ans est l'une des institutions francophones les plus prestigieuses au Liban et au Proche-Orient. Elle a toujours eu un rôle déterminant dans la promotion d'un enseignement bilingue français-arabe, d'une pensée théologique, philosophique, littéraire et scientifique. La langue n'est pas un moyen de communication des informations et d'un savoir scientifique, mais elle est aussi le véhicule des valeurs, des croyances et des coutumes. Grâce à elle, la culture, les traditions et les valeurs partagées peuvent être transmises et préservées. Ainsi, l'USJ a souvent contribué à faire rayonner la francophonie et à inspirer une vision du monde, une certaine manière de comprendre la vie, l'homme, la foi, la société et l'éducation.

Actuellement, la langue anglaise gagne du terrain et devient la langue internationale à tous les niveaux : affaires, diplomatie, sciences, éducation, technologie... Cette tendance mondiale conduit l'Université à adopter des programmes de formation en anglais dans les différents domaines de spécialisation.

Cette situation nous mène à nous poser des questions sur l'avenir de l'identité francophone de l'USJ et les implications d'une cohabitation avec la langue anglaise.

Faculté des sciences de l'éducation (Fsedu)

Mardi 20 - Jeudi 22 mai 2025

Embark on a Learning Journey: Symposium on Linking Theory, Research and Practice

Institut libanais d'éducateurs (ILE)

Jeudi 22 – Vendredi 23 mai 2025

LIE-BAN

Education citoyenne et construction de l'identité nationale : l'école comme lieu de formation et d'expression.

Promouvoir le sentiment d'appartenance comme lien d'attache et processus de construction et d'engagement chez les enfants et chez les jeunes futurs professionnels enseignants et orthopédagogues.

Faculté de médecine dentaire (FMD)

Mai 2025

Congrès international

Ce congrès réunit une vingtaine de conférenciers renommés du monde entier, ainsi que mille participants, comprenant des anciens de la faculté et d'autres professionnels du domaine. Les sujets abordés lors des conférences couvriront un large éventail de disciplines médicales, offrant ainsi une occasion unique d'apprentissage et de réseautage.

Vice-rectorat à la recherche (VRR)

Juin 2025

Colloque sur la recherche

Faculté d'ingénierie et d'architecture (FIA)

Juin 2025

Grande conférence internationale sur l'informatique et l'AI

Institut supérieur d'orthophonie (ISO)

Jeudi 30 octobre 2025

Symposium commémoratif : 30 ans d'excellence en orthophonie à l'Institut supérieur d'orthophonie

Cet évènement exceptionnel célèbre trois décennies d'engagement, de passion et d'innovation au sein de notre Institut.

Nous souhaitons rassembler les « anciens de l'ISO », directeurs, enseignants et étudiants, pour une soirée riche en réflexions, partages et célébrations et pour honorer les personnes-clés qui ont marqué l'Institut depuis sa création en contribuant à son développement.

Au programme :

- des témoignages inspirants de collègues, anciens étudiants, et personnalités clés qui ont façonné notre parcours
- la présentation d'avancées dans la profession
- le lancement de la BELEA, Batterie d'Evaluation du Langage Ecrit en langue Arabe, la première de ce genre au Liban. Nous détaillerons son contenu très riche et complet qui sera mis à la disposition de tous les orthophonistes libanais.

Nous profiterons de cette occasion pour renouer des liens avec nos anciens, autour d'un cocktail, dans une atmosphère conviviale. En effet, ces liens sont fondamentaux pour tisser une histoire, mais aussi pour entretenir des contacts plus proches facilitant les stages de nos étudiants et la participation à des recherches.